## Cardiovascular (23 - 31)

## 23

#### PARAGANGLIOMA CARDIACO: ESTUDIO CLINICO -PATOLOGICO, DETERMINACION DEL INMUNOFENOTIPO Y REVISION DE LA LITERATURA.

I Abdulkader, J Varela-Durán, J Moldes, M Abraldes, R Varela-Núñez, J Antúnez, J Forteza.

Hospital Xeral de Galicia y Clínico Universitario, Santiago

El paraganglioma es un tumor poco frecuente localizado preferentemente en la cavidad abdominal y glándula suprarrenal. Solamente el 2% de los paragangliomas se localizan en la cavidad torácica y generalmente en mediastino posterior, siendo excepcional la afectación cardiaca, con sólo 30 casos de paragangliomas cardíacos descritos en la literatura. En el presente trabajo se describe un caso de paragangliomma cardíaco de aurícula izquierda en una mujer de 49 años que acude a urgencias por presentar mareos y relata una historia de 2 pueses de evolución de cefaleas y disnea. Macroscópicamente se trata de una tumoración de 5 cm. de diámetro y 42 gr. que muestra coloración parduzca y áreas hemorrágicas. Microscópicamente el tumor presenta un crecimiento difuso de células poligonales o alargadas con citoplasma eosinofilo y granular. Se observan áreas de hemorrágia y necrosis de coagulación. Ultraestructuralmente se observan granulos densos de 0,1 micras de diámetro. Las células tumorales fueron positivas para vimentina, cromogranina, sinaptofisina y enolasa nueronal específica.

## 25

#### RABDOMIOMA CARDIACO. ESTUDIO CLINICOPATOLOGICO DE NUEVE CASOS.

JL. Enriquez, P.San Miguel, M.Sancho, R.Vázquez, R. Fernández-

Hospital Ramón y Cajal, Madrid.

El Rabdomioma cardíaco es un tumor poco frecuente que se da en niños y está estrechamente relacionado con la esclerosis tuberosa.

Presentamos una serie de nueve casos ( varones 5/9), con edades comprendidas entre 2 dias y 4 años y una sintomatología derivada de obstrucción hemodinámica y arritmias.

El cateterismo y la ecocardiografía sirvieron para un diagnóstico temprano, comprobándose que en 6 casos la tumoración era única, mientras que en los 3 restantes era múltiple.

restantes era mutuple.

Se practicó cirugía extracorpórea a todos los pacientes, falleciendo uno en el acto operatorio y otro en el postoperatorio immediato; el resto de pacientes están asintomáticos (tras un periodo variable de 7 a 17 años transcurridos ), excepto un caso que presenta un leve grado de insuficiencia aórtica.

El estudio anatomopatológico de todos los casos demostró que se trata de tumores histológicamente benignos, con unas características microscópicas y ultraestructurales muy definidas y un perfil inmunohistoquímico que confirma su

- CONCLUSIONES: 1) El rabdomioma cardíaco es el tumor cardíaco primitivo más frecuente en la infancia, asociándose a esclerosis tuberosa en un alto porcentaje.
- 2) Sus manifestaciones clínicas son variadas y pueden ser diagnosticados tempranamente por eco y angiocardiografía.
- 3) El tratamiento quirúrgico produce buenos resultados, con evoluciones muy favorables a largo plazo
- 4) La anatomía patológica de estos tumores es muy característica. En cuanto a su histogénesis, se considera en la actualidad como un hamartoma fetal.

## 24

## TUMORES DEL CORAZON Y PERICARDIO: DESCRIPCION DE UN CASO Y REVISION DE 20 AÑOS DE EXPERIENCIA NE-CROPSICA.

JL.Enriquez, P.San Miguel, M.Sancho, R. Vázquez, R. Fernández-Espino Hospital Ramón y Cajal, Madrid.

La afectación cardíaca por tumores primarios y secundarios es uno de los temas

menos investigados en oncología.

A propósito de un curioso caso de carcinoma metastásico, hacemos la revisión de 1.797 necropsias consecutivas, en un periodo de 20 años (1.977-1.996) Se trata de un varón de 53 años que, con antecedentes de R.T.U. por carcinoma de vejiga, ingresa por sospecha de tromboembolismo pulmonar recurrente, falleciendo de manera súbita. En la necropsia se demuestra una gran masa intraventricular derecha, infiltrendo el miocardio y que correspondía a un carcinoma urotelial de alto grado

En las 1.797 necropsias revisadas, se recogieron 29 casos de tumores cardíacos (1,61 En las 1,79 necropsias revisadas, se recogieron 29 casos de turrives cartuacos (1,61%), siendo solamente uno primario (un rabdomioma en un neonato- 0,055 %) y los otros 28 metastásicos (1,55 %), correspondiendo 17 casos a carcinomas, 9 a linfomas/leucemias, 1 mesotelioma y 1 sacroma. En el grupo de carcinomas, el origen mas frecuente ra el pulmón (10 casos) seguido del higado (2 casos) y un caso de estómago, páncreas, próstata, ureter y vejiga, respectivamente. La localización más frecuente flue el pericardio (18 casos) y en segundo lugar el miocardio (8 casos). La infiltración del endocardio fue rara, ocurriendo solamente en 2 casos.

### CONCLUSIONES:

- Di La incidencia en nuestra serie de autopsias de tumores cardiacos prunitivos (0,055%) y metastásicos (1,61%) está dentro del rango observado en otras series.

  2) El besho de ser el carcinoma pulmonar el tumor primario más frecuente (35,7 %) también coincide con otros estudios publicados.
- 3) Destaca la nula incidencia de carcinomas mamarios, que contrasta con el alto número de
- Informas/eucemuss (37%) de nuestra serie en comparación con otras.

  4) Hay que destacar la escasa frecuencia de metástasis que asientan en endocardio y la rareza de la presentación del carcinoma urotelial de vejiga como masa intraventricular con intiltración endocardica.

## 26

# PRESENTACION DE UN CASO DE UNA MUERTE SUBITA POR DISECCION DE ACRTA TIPO I EN UN PACIENTE CON ESPONDILITIS ANQUILO POTÉTICA. REVISION DE LA LITERATURA.

M Esteva, J Ibarra, I Amengual, E Antón H. Son Dureta, P. Mallorca, Baleares

Presentamos un caso de un varón de 60 años que, de forma súbita presenta cuadro de dolor torácico intenso. Entre sus antecedentes patológicos destacan: una Espondilitas Anquilopoyética de larga evolución; un transplante renal en 1987 con buena respuesta terapeútica y sintomas de prostatismo severo.

El cuadro clínico del paciente evoluciona desfavorablemente en el curso de pocas horas, presentando una intensificación del dolor y una parada cardiorespiratoria que aboca al éxitus.

En la autopsia se observó una disección de aorta extensa ( desde la aorta ascendente hasta las iliacas) con hemopericardio y amiloidosis sistémica secundaria a su anfermedad de base.

Se comenta este poco frecuente caso de muerte súbita en paciente con espondilitis anquilopoyética.

Revisión de la literatura de la asociación de ésta patología con la disección de aorta.

27

#### ANEURISMAS DISECANTES MULTIPLES EN ARTERIAS MUSCULARES ABDOMINALES Y RENALES

J M.Larzábal, C.Lobo, L.Bujanda Hospital Aránzazu, San Sebastián, Guipúzcoa

Los aneurismas disecantes (A.D.) del tronco celiaco son muy poco frecuentes, generalmente asintomáticos y asociados a arterioesclerosis. Su asociación con aneurismas disecantes en otras arterias de la cavidad abdominal son excepcionales.

Presentamos un paciente que falleció a consecuencia de una hemorragia subaracnoidea y que presentaba en la autopsia múltiples aneurismas diseccates en arterias de la cavidad abdominal.

CASO CLINICO- PATOLÓGICO

Paciente de 38 años con antecedentes de enfermedad renal poliquistica del adulto autosómica dominante (E.R.P.A.D.) que afectaba a la madre y a una hermana y que presentó repetidos episodios de dolor lumbar etiquetados de cólicos nefriticos con puñopercusión renal positiva Su último episodio se acompañó de elevación de tensión arterial, dolor epigástrico, coma y exitus a las pocas horas.

Hallazgos autópsicos: disección aneurismática múltiple de arterias renales, mesentérica inferior y tronco celiaco con sus tres ramas, infarto renal izquierdo y hemorragia subaracnoidea. La disección afectaba a toda la longitud del recorrido vascular con grandes hematomas entre la media y la adventicia con estencisis secundaria de la luz arterial. La arteria renal deha presentó lesión en la media superponible histológicamente a la mediclisis. En las restantes arterias disecadas no se observaron lesiones.

DISCUSION

Entre las causas más frecuentes de los A.D. están los defectos de la capa media y la arterioesclerosis. Otras causas menos frecuentes son las infecciosas (micótica, sifilis, tuberculosis), traumáticas, la fibrodisplasia arterial, la mediolisis y procesos sistémicos como la poliarteritis nodosa, arteritis o el lapus sistémico. La E.R.P. A.D. se asocia con aneurismas y otras patologías en relación con anormalidades de la matriz extracelular.

29

TECNICA DEL TUNEL (APOPTOSIS in situ) EN LA DETECCION PRECOZ DE ISQUEMIA MIOCARDICA
FJ Pardo Mindan, A Panizo, O Okafor, F Vega, E de Alava
Clínica Universitaria de Navarra Pamplona Navarra.

Introducción: La detección y determinación del tiempo de evolución del infanto e isquemia miocárdica aguda (IAM) es a menudo necesario. Las técnicas histopatológicas convencionales plantean problemas en casos de IAM de menos de 6 horas de evolución. Se ha demostrado que los signos de apoptosis aparecen antes que la necrosis, en situaciones de isquemia. El propósito del estudio es evaluar la utilidad del método TUNEL en el diagnóstico del IAM precoz (< 6 horas de evolución).

Material y métodos: Hemos seleccionado 30 casos de autopsia, basados en los datos clínicos y hallazgos morfológicos del corazón. Se realizaron 4 grupos A) 8 casos sin evidencia clínica ni morfológica de enfermedad cardíaca; B) 8 casos con evidencia morfológica de IAM, C) 8 clasos con osopecha clínica de IAM pero sin demostración morfológica de IAM, C) 8 clasos con osopecha clínica de IAM pero sin demostración morfológica mente normal. Se realizó técnica de TUNEL para detectar a presencia de células en anontosis. presencia de células en apoptosis

presencia de células en apoptosis 
Resultados: La sensibilidad y específicidad de la técnica del TUNEL para detectar 
apoptosis en isquemia miocárdica se confirmó con los grupos A y B. En el grupo C. el 87,5 % de los casos presentaron de forma focal o difusa apoptosis en cardiomiocitos, sugriencia 
la presencia de IAM precoz, menos de 6 horas de evolución). En todos los casos de grupo D. (shock con morfología miocárdica normal) se apreciaron focos de cardiomiocitos en 
apoptosis, de localización preferente subendocárdica, y de forma difusa, en células 
endoteliales de pequeñas arterías, arteriolas y capitares.

Conclusiones: La apoptosis es un mecanismo de muerte celular presente en la 
siquemia miocárdica aguda en fases miciales. La técnica del TUNEL permite detectar 
apoptosis miocárdica, incluso en los casos que no se evidencia lesión morfológica. En 
casos de shock hay apoptosis de cardiomiocitos subendocárdicos y de células 
endoteliales.

endoteliales

31

SINCROME CARCINOIDE Y VALAULOPAITA DERECHA. ESTUDIO POR AUTORSIA M.Sans y M.C. Ruiz Marcellán, Docc. Anatomia Patológica d'Habron Hospitals, Barcelona.

La enfermedad cardiaca, en el síndrome carcurcide resulta una complicación na elementa canada, el el similar carcinhar resulta da conjuntación en el 335 de los que la pedece, sin existir chen relación entre dirección de la enfermedad y afectación cardiaca. Suele ser cause de exitus dirección al fallo cardiaco derecto.

fallo cardiaco denecio.

Se trata de una paciente de 64 años que un año previo de aperición de la enfermeda fue diagnosticade y tratade de cardinum de mana ductal infiltrante sin metastasis genglionar. El cuadro clínico se inició con múltiples lesiones couprates de espacio en el higado, cuadro diacresiro y fallo derecto por insuficiencia tricuspides. Continú la pacienne con una mala evolución y deternoro progrestivo y en el último año (4 años después de la semiología cardiaca) falloco por insuficiencia cardiaca derecha, simbore diamesico, hipoalbumienta, edenes generalizados y anesinos. En el estudio de la autópsia se confirmo una tromación ideal (ideon terminal), uderada de 1,5 x 0,5 cm. adenes de mostrar hipado metastasico. Las válvulas cardidass derechas estaban engresados y deformedes con la liz mercadamente reducida.

mercadamente reducida.

Microscópicamente el turor ileal mostró una histología de turor carcinoide, invasivo, y de patrón mixto cuyas células lo miano que las coservadas en las metastasis heráticas ofrecian immomentividad frente a la cromogranira. El estudio histológico de las valvulas cardiacas evidenciamon la presencia de fibrosis y halimosis con neotascularización; este mismo ferómeno tarbián fue coservado a nivel de las venas heráticas.

la seriologia cardiaca con la afectación valuniar así como las lesiones copantes de especio, en el hígado y de large evolución quederon perfectamente aclarades por la denostración en la autópsia de la turcación endocrina ileal.

28 ESTUDIO DEL EQUILIBRIO PROLIFERACION-APOPTOSIS EN VASOS CORONARIOS EN LA FIPRETENSICH ARTERIAL. FI Prodo Minder, A Partzo, F Vega, M Idoale, O Okefor Clinica Universitant del Nevarra Paraplona Navarra

Unificatione de la apoptios se el ria forma estra de naziona celli ai programada, que se produce en respuesta a señales moleculares externas o internas. Es conocio que entre otros, el cimpro, boliz, y baix, son genes que participan en el contro de este proceso. Se ha demostrado que el equition profiteracion-apoptoses de las células imusiculares las valsculares ("LLV, esta altarado en la HTA y repercute sobre la celularidad y morfología de la pared arteria. Estas alteraciones pueden oxigendo de la ECN4 todo como lo sugreen los estudios que indemuestran que los famiscos inhi coroces de la ECN4 a dossis antihipertensivas exverten los cambios estructurales. provocados por la HT4. El presente estudio evalua el equilibrio proliferación-apoptosis en el MLV de arterias

Material y métodos: Hemas estudado 45 ratas macho geneticamente hipertensas (SHR) que se sacrifican a las materiary metodos: het "is estudioud 45 ratios mischio geneticamente hipertensis (SHR) que se sacrifician a lais (6, 16 y 30 semanais de social en trasimente (SHR, SHR, sy SHR), 30 ratios SHR que se sacrifician a lais (6 y 30 semanais después de habitais con qui napril (1 mg/kg/dia)\* (SHR-Qu), i con qui napril (10 mg/kg/dia)\* (SHR-Qu), i controles empleatrois 45 razio machio riomotensis Metar-Kyoto (XMY), WKY, i WKY, y Valoranois en la controles empleatrois 45 razio machio riomotensis Metar-Kyoto (XMY), WKY, y WKY, y Valoranois en la controles apprecian de la profite a mujo, 1042 y bax mediante una escala semiciantitativa y el "indice de i profiteración fue valorado cuantitato artente mediana PONA. "Esta doss no modifica la tension artente "Esta dossi

proferación flux valorado cuantam amenta mediania PONA. "Esta doss no modifica la tension arteral "Esta doss lejeros un sustancia efecto anti-peraristico." Resultados Mug. Las retas Strik, Si-Ric y Strika expresan más proteina myo que sus controles normoterisos i (prot.05). La sucresción de myo en las ratas hiperferisas no disminuye con el tratamiento. Las ratas WKYs, no expresan myo a diferencia de las Strike BEA2 Las ratas Strika expresan los nivetes más atos de proteina (c. 90.05) en relacion con el resido de grupos. Las ratas Strika expresan menos proteina que sus hombiogas no tratadas en relacion con el resido de grupos. Las ratas Strika expresan más bax que sus controles normoterisos (prot.05), La expressión de bax no distrituye con el tratamiento. PCNA Las ratas Strika, Strika y Strika expresan un indice de profiferación megor que sus controles normoterisos (prot.05). Las ratas tratadas (Strik-Quiy Strik-Qui) son las que benen el menor motes de profiferación se observa un predominno de Bax sobre Bot2 que se acompaña de un indicente de la corrección de move en las ratas hipertensas mas jovenes (Strik-Quiy Strik-Quiy Strik-Qui) son las que biores de reconsidad (Strik-Quiy Strik-Quiy Str

Imperienses reaces 6.1 Un componente del remodelado vascular inpertensivo coronano es la inperplesia vascular. 2De acuerdo con el cociente Sci-2/Bar (la apoplosis es un fenomeno inicial en el remodelado vascular inpertensivo icoronano y esta implicació en la regressión de los cambios estructurales tras el tratamiento 3. Factores no itemporanse en poranse al lestán relacionados con la professión del músculo iso vascular coronario. 4- El gen o my operatopa en la professión el músculo fiso vascular y es promotor os la acordios a cuando su expresión esta asociada a un bioqueo de la prof faración de la professión seta asociada en bioqueo de la prof faración delurar.

ALTERACIONES MORFOLOGICAS EN BIOPROTESIS VALVULARES, ESTUDIO CON MICROSCOPIA DE BARRIDO.
M. L. Rigo, I. Frignos, J. L. Yalleja, J. Sülva, E. Alvarez.
H. G. U. GREGORIO MARANON, MADRID.

M. L. Rico, I. Peligros, J. L. Vakejo, J. Silva, E. Alvarez, H. C. U. GREGORIO MARANON. MADRID.

M. L. Rico, I. Peligros, J. L. Vakejo, J. Silva, E. Alvarez, H. C. U. GREGORIO MARANON. MADRID.

M. L. Rico, I. Peligros, J. L. Vakejo, J. Silva, E. Alvarez, H. C. U. GREGORIO MARANON. Modelo Hascock), 27 cs posición usirral (15 modelo Angell, 9 modelo Carpentier y 1 modelo Hascock). La cital de colocación de la vilvula media carrez (25 71 anos (media de 48 años). Los mesca de implastación oscilaros estra 11 y 217 m. (media carrez (25 71 anos (media de 48 años). Los mesca de implastación oscilaros estra 12 y 217 m. (media de 120 m.). Las vilvulas se estudiaras mediaate microscopio óptico de disección y se metalizaron para estudio de Me de barrido; se observá la superficica variendar ca ci cano de las micrales y la ventricular ca ci caso de las adricias. Se registrará la presensia es de cadoction.

RESULTADOS: 32 vilvulas (78%), más frecuentes ádricas (84%), mostraros culcificaciones, vilceraciones, afectando es la mayoría a mas sola valva (25%), y asocianda so otras lesiones secundarias (dicaras en 31,2%, fisuras es 18,7% y roluras ca 6,2%). 31 vilvulas (67,3%, en la mayoría cos alteracion de sua mayor en las adricas (68,4% ficates a 62,2% en mitrates). Es posición deviden, se interacion de sua mira de la composición mitral, afectaron cos similar frecuencia (8,4%). 31 vilvulas (67,3%, en la mayoría cos alteracion de sua prefecentemente en la ziona perías adrias (68,1%), siendo es 80% de las mismas paraletias el cida de la valva de disposición central, sia embargo, fueron sobre todo de asociologia irregiaria e oblicas. En posición mitral, afectaron cos similar frecuencia i la zona períasalar y ceatro de la valva, siendo es la zona períasalua real todas paraletas (25,3%), sineitas que en la zona cettaria mostraron menflogia variada. En ambas posiciones sólo se cacestró sua fisura perpendicular es relación con el berde fibre. Se valva de disposición perias del se valva de disposición expresentacion de las mirroras, ase